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ПЛЮС НА МИНУС

о ночам мороз, а днем уже плюс. Погодные качели вскрывают дороги, но 
специалисты МАУ «Благоустройство» не дают ямам расти — они заливают их 
литым асфальтом. Появились ямы и на гарантийных дорогах, ремонт которых 

подрядчики производили в последнее время. Их в порядок будут приводить они, 
а не город, причем на свои деньги.

А мы напомним, что в это воскресенье — День работников ЖКХ. Коммунальщиков 
у нас принято ругать, но представить, во что превратились бы наши дома и улицы 
без них, просто страшно. Среди них — много очень достойных людей и хороших 
работников, которые денно и нощно трудятся, чтобы в Обнинске был порядок.

Подробно — на стр. 8-13
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Пульс города

Татьяна ЛЕОНОВА,  
глава администрации Обнинска:

Сегодня большой и важный 
день. Началось голосование за 
президента России. Выбрана 
максимально удобная для граж-
дан форма: на волеизъявление 
отведено три дня, можно выбрать 
любой доступный способ — го-
лосовать по месту нахождения, 
электронно, непосредственно на 
избирательном участке или, если 
возникла такая необходимость 
по состоянию здоровья, вызвать 
членов УИК к себе на дом. 

В Обнинске сделано абсолютно 
все, чтобы выборы были прозрач-
ными, честными и удобными для 
граждан. И, конечно, есть надежда, 
что по хорошей, доброй традиции 
люди будут приходить на избира-
тельные участки семьями. И, вы-
ходя из кабинки, родители будут 
передавать бюллетень малышам, 
чтобы те опустили его в урну.

А еще тут же, на избирательных 
участках, можно будет проголо-
совать за объект благоустройства 
по федеральной программе. Жи-
телям Обнинска на выбор пред-
ложено четыре территории: сквер 
по Жолио-Кюри, сквер за ДК ФЭИ, 
площадка рядом с дет-
ским садом «Сказка» в 
микрорайоне 51а и ре-
креационная зона за Тор-
говым центром на Лени-
на, 104. К слову, во время 
прошлых президентских 
выборов именно на из-
бирательных участках 
горожане впервые вы-
бирали рекреационную 
зону. Тогда с большим 
отрывом победил Гурья-
новский лес.

Напомню также, что на 
избирательных участках 
Общественный фонд Об-
нинска будет проводить 
интересную викторину. 
Она состоит из пяти во-
просов, посвященных 
истории Обнинска и Пер-
вой в мире АЭС. Чтобы 
принять в ней участие, 
нужно подойти в местах 
голосования к волонте-

рам в жилетах с надписью #город-
первых, отсканировать куар-код, 
ответить на вопросы и сохранить 
свой индивидуальный номер участ-
ника. 21 марта среди тех, кто пра-
вильно ответил на три, четыре или 
пять вопросов викторины, будет ра-
зыграна тысяча призов, и каких! В 
списке подарков ноутбуки, планше-
ты, умные колонки, кофемашины, 
эксклюзивные сумки и футболки.

Мы ждем на избирательных 
участках всех жителей Обнинска. 
Выбирая президента, мы без 
преувеличения выбираем свою 
судьбу и судьбу наших детей. 
Формально — на шесть ближайших 
лет, а фактически — речь идет о 
будущем всей страны и каждого 
из нас. Потому что сегодня страна 
переживает переломный момент, 
и от нашей сплоченности зависит, 
каким будет ответ на вопрос «быть 
или не быть». И фраза «важен 
каждый голос» в таких условиях 
наполняется особым смыслом.

Обнинск недавно принял стра-
тегию своего развития как на-
укограда, у нас много прорывных 
проектов, в том числе Междуна-
родный научно-образовательный 
центр «Обнинск-Тех», крупнейший 
в Европе завод по производству 
радиофармпрепаратов, промыш-
ленный технопарк, ядерная меди-
цина… Я не буду перечислять все, 
скажу лишь, что от нашего выбора 
зависит, как наши планы будут во-
площаться в жизнь. Будут ли и даль-
ше строиться дороги и школы по 
национальным проектам, сможем 
ли мы и впредь так же эффективно 
заниматься благоустройством го-
рода, наберет Обнинск оборотов в 
своем развитии или нет. 

Сегодня мы можем выбрать 
наше общее будущее — светлое, 
успешное, счастливое. Для нас и 
наших детей. Давайте сделаем это 
вместе. Вместе мы — сила!
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Олег КОМИССАР,  
депутат Законодательного 
Собрания Калужской области: 

«Думаю, у каждого своя мотивация 
для участия в выборах. Людям старшего 
поколения важно сохранить нынешний 
уровень жизни в стране, стабильность. 

Молодежь хочет иметь возможности 
для собственного становления. Сейчас 
многое делается в этой сфере, большие 
средства вкладываются в развитие раз-
личных программ поддержки молодых 
специалистов. Так вот, чтобы система 
продолжала работать, надо нам тоже 
сделать шаг». 

Валентин РОДИОНОВ,  
генеральный директор завода 
«Сигнал»: 

«Мы живем в непростое время. Сей-
час Россия вынуждена противостоять 
серьезному давлению извне. И только 
вместе мы можем его преодолеть. По-
этому нам всем необходимо прийти на 
избирательные участки и отдать голос 
за того кандидата, который способен не 

только удержать страну в стабильном со-
стоянии, но и направить ее далее вперед.  

Возможность выбора президента 
России предоставляется 1 раз в 6 лет.  
Это уникальный шанс выбрать того, 
кому доверяешь свое будущее и буду-
щее своих  детей».

Николай СКВОРЦОВ, пловец,   
трехкратный рекордсмен мира, че-
тырехкратный рекордсмен Европы: 

«Выборы, безусловно, касаются 
каждого. Слово «политика» в переводе 
с латыни означает «интерес». То есть 
на выборы не ходят только те, у кого в 
жизни нет интереса. Лично я себя тако-
вым не считаю. Фраза «решает каждый 
голос» — это не фигура речи, а наша 
действительность. Поэтому сам факт 
голосования крайне важен». 

Дмитрий КАЛЯКИН,  
кандидат технических наук,  
председатель областного Совета 
молодых ученых: 

«Выбор, который нам предстоит 
сделать, определит вектор развития 

ОБНИНСК ГОЛОСУЕТ
Сегодня Обнинск вместе со всей Россией выбирает президента России. У нас есть целых три дня, чтобы 
отдать свой голос за будущее страны

...На днях в Бердянске под автомобиль члена местного избиркома под-
ложили самодельную бомбу. Молодая женщина — мать, жена, настоящий 
патриот своей страны — погибла. Она понимала, что ее работа опасна. Знала 
об украинских диверсантах, которые будут пытаться сорвать выборы прези-
дента в ее родном Запорожье. Но каждый день шла на работу и делала все, 
чтобы ее земляки смогли проголосовать. Люди из новых регионов России 
готовы идти к избирательным участкам под пулями. Они слишком хорошо 
знают цену выбора.

А что нам мешает дойти до избирательного участка? Ничего. И все-таки мы 
спросили уважаемых горожан, почему надо идти на выборы. Или все-таки 
можно пропустить?
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нашей страны как минимум до 2030 года, и оставать-
ся в стороне, я считаю, безответственно. Для того, 
чтобы каждый мог реализовать свое конституцион-
ное право, сделано очень много: три дня голосова-
ния, возможность проголосовать дистанционно или 
по месту фактического пребывания. Важен каждый 
голос. Сейчас у нас есть возможность показать, что 
мы едины, что у нас общие ценности, а главное, мы 
готовы нести ответственность за наше будущее и 
будущее наших детей».

Людмила СЕРГЕЕВА,  
директор медицинского техникума, депутат 
городского Собрания:  

«Обращусь к тем, кто ленится идти на выборы — 
много лет назад люди боролись и бились за возмож-
ность получить право голоса. Теперь оно есть у всех, 
поэтому не стоит им пренебрегать и стеснительно 
сидеть на диване». 

Елена СЕНИНА, директор ФТШ: 

«Сейчас, когда наша страна отстаивает свой суве-
ренитет и территориальную целостность, человек, 
игнорирующий выборы, не может относиться к так 
называемой категории «своих». Голосование — шаг 
к нашей победе. И мы просто не имеем права не 
сделать его». 

Игорь МИЛЮКОВ,  
артист, руководитель Дома Ученых: 

«У России есть немало завистников, желающих 
сделать ее слабой. В наших силах этого не допу-
стить. Для этого мы должны показать легитимность 
власти. А это значит — принять участие в выборах. 
Истинный патриотизм проявляется на избиратель-
ных участках, а не в постах в социальных сетях». 

а этой неделе министр транс-
порта Калужской области 
Александр Шпиренко рас-

сказал о новациях, которые долж-
ны сделать жизнь пассажиров 
автобусов и водителей машин на-
много удобнее. Многое, о чем го-
ворил министр, очень походит на 
иллюстрации к футуристическому 
фильму. Речь идет об интеллекту-
альных транспортных сервисах. 
Как отметил глава региона Вла-
дислав Шапша, работа в этой 
сфере началась два года назад: 
«Уже есть позитивные результаты, 
но много работы еще предсто-
ит».  А Шпиренко добавил: «Это 
делается не для галочки, а для 
безопасности и удобства людей».  

«Зебры» поумнеют

Самая простая часть общей 
интеллектуальной системы — 
проекционные переходы. В Ка-
лужской области таких уже 148. 
Много это или мало? Вот яркий 
факт: на сегодняшний день по 
количеству проекционников 
Калужская область занимает 
второе место среди всех реги-
онов страны. Впереди только 
Московская область. 

Жители Обнинска уже привык-
ли к таким переходам, хотя уста-
новили их всего 3 года назад — 
сейчас в наукограде 11 световых 
«зебр». И горожане, и ГИБДД, 
и власти города отмечают, как 
они удобны: пешехода видно в 
любую погоду и в любое время 
суток. «Правительство области 
приняло правильное решение 
по установке таких переходов. 

Работу продолжим», — отмечает 
вице-мэр по городскому хозяй-
ству Обнинска Игорь Раудуве.

Теперь в Калужской области 
делают следующий шаг. На таких 
«зебрах» установят специальные 
датчики движения, которые будут 
делать переход ярче, когда к 
ним приблизится пешеход. При 
этом устройства умеют отличать 
человека, собирающегося пере-
ходить дорогу, от того, кто просто 
мимо проходит, а тем более от 
птиц, животных и т.д. 

Зеленый свет

Другое нововведение, которое 
ждет обнинцев, — специальные 
интеллектуальные датчики на 
светофорах. Это палочка-выру-
чалочка для водителей. Умный 
светофор, завидев, что на пере-
крестке скопилось много машин, 
переключит сигналы. И тогда, 
например, томительные пробки 
на перекрестке в районе МРНЦ, 
где автолюбители по несколько 
минут стоят в ожидании зелено-
го, уйдут в прошлое. 

Как отмечают в администра-
ции города, в планах установить 
подобные системы на 11 свето-
форах. Это полная новинка для 
наукограда. Поэтому сейчас спе-
циалисты прорабатывают схему 
установки и другие технические 
параметры. 

Автобус на цифре

Обнинский общественный 
транспорт давно погрузился в 

современные цифровые серви-
сы. Теперь и во всей Калужской 
области создадут центр управле-
ния общественным транспортом, 
чтобы пассажирам было комфор-
тно на любых маршрутах — и го-
родских, и межмуниципальных. 

Как рассказал Александр 
Шпиренко, в этом году элемен-
ты системы начнут работать на 
улицах наукограда и областной 
столицы: «Важнейшие шаги 
— установка 133 детекторов 
транспорта в Калуге и 44-х — в 
Обнинске». 

Большое око

А еще в Калужской области 
апробируют систему «Цифрового 
мониторинга и контроля содер-
жания улично-дорожной сети». 
Это еще одни пилот региона.

Программа разрабатывается 
совместно с компаний «Мер-
катор». Работы началось 5 лет 
назад с Калуги. Система в ре-
жиме реального времени умеет 
отслеживать наличие техники в 
том или ином районе города. То 
есть каждый житель в режиме 
онлайн на специальной интерак-
тивной карте сможет, например, 
следить за вывозом снега или 
мусора. Система также опреде-
ляет качество и скорость уборки, 
умеет работать с обращениями 
граждан.

«Мы ставим перед собой за-
дачу масштабировать систему 
по всей Калужской области», 
— отмечают в региональном 
правительстве. 

Светлана ВЕПРИКОВА

ДОРОЖНЫЙ IQ
В Обнинске в скором времени появятся интеллектуальные светофоры 
и детекторы движения общественного транспорта

Уличные светофоры при скоплении машин  
будут переключать сигналы
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егодня стартовали выборы пре-
зидента страны. И глава региона 
во время своего годового отчета 

перед жителями и депутатами За-
конодательного Собрания, который 
прошел буквально накануне главного 
общественно-политического события 
России, не случайно заострил вни-
мание на том, как важно всем вместе 
прийти на избирательные участки: 
«Такого информационного давления 
на нашу страну не было, наверное, 
никогда, — отметил Шапша. — Со 
всех сторон нам объясняли, что мы не 
такие. Выбираем не тех. Выбираем не 
так. Но мы сами разберемся, как даль-
ше жить в своей стране. А для этого 
нужно прийти на выборы. Самим. С 
друзьями. С близкими. Прийти и про-
голосовать за будущее нашей страны, 
наших детей. И за нашу победу. А за 
кого голосовать — вы и сами знаете».

По сути, губернатор лишний раз 
подчеркнул, в какие тиски мечтают за-
жать Россию западные страны. Но не-
смотря на агрессивное санкционное 
давление, мы не просто нашли в себе 
резервы, чтобы жить, но и много сил, 
чтобы идти вперед и развиваться еще 
быстрее. И в своем годовом отчете 
Владислав Шапша многочисленны-
ми цифрами и фактами доказал, что 
за год Калужская область добилась 
очень серьезных результатов. Да та-
ких, что в начале прошлого года никто 
и предполагать не мог. Но обо всем 
по порядку. 

Новая сторона 
экономики

Калужская область всегда слави-
лась своими экономическими успе-
хами. Гордиться было чем — за 17 лет 
наша область сумела привлечь более 
1,5 триллионов рублей инвестиций и 
построить более сотни предприятий. 
Но не секрет, что большинство этих 
инвестиций были иностранного про-

исхождения. А у любой медали есть 
две стороны. И после начала СВО 
преимущества обернулись рисками, 
когда западные владельцы гигантов 
региональной экономики стали ухо-
дить из России. 

Как начинался прошлый год для Ка-
лужской области? Промышленность 
«съежилась» на 15%. Это значит, 
бюджет недополучил много денег. 
Если говорить конкретнее, дефицит 
в начале 2023-го составил более 8 
миллиардов рублей, а под угрозой 
увольнения находились 10 тысяч 
человек. 

А как регион закончил год? С про-
фицитом практически в 1,1 милли-
арда. Более того, доходы областной 
казны стали рекордными за всю 
историю региона — 113,1 миллиар-
дов рублей. Собственные доходы 
выросли на 13%. 

Уже удалось перезапустить два из 
трех автогигантов. На бывшем заводе 
Volvo калужское машиностроитель-
ное предприятие «АМО» теперь вы-
пускает крупнотоннажные машины 
повышенной проходимости. В этом 
году планируют выйти на мощность 
2 000 отечественных грузовиков ли-
нейки NEXT.  

Завод «ПСМА Рус» в Калуге начи-
нает сборку пилотных партий 
легковых кроссоверов.   Мин-
промторг России уже включил 
их в расширенный перечень 
автомобилей, рекомендованных 
для приоритетного использова-
ния госслужащими в служебных 
целях.

А завод Volkswagen должен 
заработать в первом полугодии 
этого года. 

И вот еще примеры из самых 
разных областей. В Обнинске 
строится первый в стране и 
крупнейший в Европе завод 
радиофармпрепаратов. ОНПП 
«Технология» приступила к се-
рийному выпуску отечественно-

го остекления для самолетов МС-21. 
Калужский турбинный завод расши-
ряет производство энергетического 
оборудования, а «Биотехкомплекс-
Росва» — пищевых ингредиентов 
методом глубокой переработки пше-
ницы. Завод «Рефкул» выпускает 
холодильное и климатическое обо-
рудование для всей страны и не 
только. Каждая четвертая машина 
коммунальной техники в России про-
изводится на калужском предприятии 
«Меркатор». Четверть всех тепличных 
цветов в стране — из Калужской обла-
сти. Список можно долго продолжать. 

«Калужская область преодолела 
непростые испытания. Мы не только 
не откатились в темпах развития, 
но и улучшили показатели, — резю-
мировал губернатор. —  У нас есть 
фундамент, на котором мы продол-
жим строить крепкую современную 
экономику». 

Курс на молодежь
Но экономические цифры — не са-

моцель. Главное — люди. И прежде 
всего — дети и молодежь. В регионе 
продолжают строить школы и детские 
сады. Три школы, в том числе обнин-
ская школа №18 (второй корпус), 
распахнули свои двери в прошлом 
году. В этом откроют еще две. «На 
подходе» еще учебные заведения. 
Полностью ликвидированы очереди 
в детские сады. 

В сентябре в Калуге заработал пер-
вый в стране Федеральный технопарк 

«ГОЛОСУЕМ ЗА ПОБЕДУ», — 
губернатор Калужской области Владислав Шапша 
позвал всех жителей региона на выборы президен-
та России

Отчет 
губернатора 
был принят 
единогласно

ЦИТАТА
Владислав ШАПША: 

В центре всех действий и 
решений правительства Ка-
лужской области — человек. 
Главное — это оценка людей, 
то, как меняется к лучшему их 
жизнь. Мы видим, на чем нуж-
но сосредоточить усилия. По 
этим направлениям, с учетом 
запросов и потребностей жи-
телей, будем и дальше идти к 
намеченным целям 
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профобразования. Ежегодно в нем 
будут повышать квалификацию до 10 
тысяч преподавателей и мастеров со 
всей страны. Центр готовит специ-
алистов для 8 отраслей экономики, 
включая новое направление — бес-
пилотные авиационные системы

Сейчас в Калужской области боль-
шое внимание уделяют развитию мо-
лодежной политики. Она определит 
не только идеологию. Без качествен-
ной инфраструктуры, без хорошего 
образования, работы, возможностей 
для досуга молодежь не будет оста-
ваться в Калужской области. Поэтому 
в регионе хотят создавать новые 
молодежные пространства и транс-
формировать уже существующие: 
ремонтировать и насыщать новым 
дворцы культуры, библиотеки и т.п.

Все флаги в Обнинск
Во время большого отчета Владис-

лав Шапша еще раз объявил о про-
екте создания в наукограде Между-
народного центра ядерных и смежных 
технологий «Обнинск-Тех»: «Вместе 
с Росатомом и НИЯУ МИФИ дадим 
старт проекту в июне в дни праздно-
вания 70-летия первой в мире АЭС».

Сегодня Росатом — безусловный 
мировой лидер в атомных технологи-
ях. Причем 99% из них — собственные 
разработки. Чтобы сохранять свои 
позиции, к 2030 году Госкорпорации 
предстоит подготовить более 300 
тысяч сотрудников. Для перехода 
от технологического суверенитета 
к технологическому лидерству не-
обходимо создание систем подго-
товки молодых ученых и инженеров 
нового формата. Именно под это за-
точен глобальный обнинский проект 
«Обнинск-Тех». 

О медицине  
и спорте

Основная проблема в здравоох-
ранении — по-прежнему кадровая. 
Это касается и Обнинска, и Калуги, и 
всех других городов и сел. Но в этом 
вопросе наметился прогресс. В КГУ 
и обнинском ИАТЭ  на врачей учатся 
почти 1 500 человек. По целевым до-
говорам в медвузах и колледжах — 
830 студентов. «Привлекаем медиков 
из других регионов и предлагаем ши-
рокий соцпакет», — сказал Шапша. 

Между тем, как отметил губерна-

тор, продолжают приводить в поря-
док и материальную базу. За год от-
ремонтировали 17 поликлиник (план 
на этот — еще 15), поставили более 
2 000 единиц оборудования. Шап-
ша говорил о том, что медицинская 
помощь должна стать максимально 
доступной. 

Что до Обнинска, город сейчас в 
ожидании строительства нового при-
емного покоя. Это будет отдельно 
стоящее здание, которое позволит не 
только развести потоки больных, но и 
оказывать помощь на самом совре-
менном уровне. Работы по прокладке 
коммуникаций должны начаться уже 
в этом году. А в следующем горожа-
нам обещают, что они увидят новое 
отделение. 

Серьезных успехов удалось до-
биться в развитии массового спорта. 
Сегодня открывается ледовая арена 
Ильи Авербуха в Балабанове. Гото-
вятся к открытию новые комплексы в 
других районах. Обнинск тоже очень 
ждет новый ледовый комплекс. И в 
прошлом году удалось достичь до-
говоренности по этому поводу. Арену 
около спортшколы «Олимп» постро-
ят в рамках федерального проекта 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)». 
Работы начинаются в этом году.

О наболевшем: 
очистные и дороги

Обнинцы во время отчета губерна-
тора очень ждали ответа на вопрос, 
который волнует без преувеличения 
каждого жителя: когда из наукограда 
уйдет вонь? Как подчеркнул в докла-
де Шапша, сейчас идет капремонт 
очистных сооружений. Скоро в городе 
начнут реконструкцию хозфекального 
коллектора. Власти ставят задачу 
решить проблему к концу этого года. 

Другой вопрос, который очень 
волнует горожан — отсутствие нор-
мального въезда в наукоград. И тут 
наметились определенные сдвиги. 
Сейчас в Калужской области начина-
ется реконструкция 60 км федераль-
ной трассы М-3. С этими работами 
синхронизируют организацию удоб-
ного и безопасного въезда в Обнинск 
с северной части города. 

За 3 года в Калужской области 
построено, реконструировано и от-
ремонтировано почти 900 км трасс. 
В планах на 2024 год — привести в 
порядок ещё более 160 км дорог.  

Основной акцент
И все-таки главный фокус доклада 

Шапша сконцентрировал на теме 
специальной военной операции и 
поддержки бойцов и их семей. «Как 
и многие соотечественники, наши 
земляки с первых дней встали на 
защиту нашей родины, — напомнил 
Владислав Шапша. — За мужество 
и героизм многие удостоены государ-
ственных наград».

Пока армия сражается на поле боя, 
в тылу ей помогают волонтеры. По-
мощь участникам СВО и их семьям 
объединила самых разных людей. На 
технику, вооружение, оборудование, 
медикаменты и прочие необходимые 
вещи в Калужской области в прошлом 
году собрали более миллиарда ру-
блей. Для сравнения: в 2022 году эта 
сумма была почти втрое меньше — 
350 миллионов. 

Разумеется, помогают бойцам не 
только добровольцы. В числе первых 
Калужская область полностью вне-
дрила федеральный стандарт из 20 
мер поддержки и еще 14 собственных 
видов помощи.

Дети участников СВО бесплатно 
посещают кружки и секции. Первыми 
получают льготные путевки в лагеря. 
Школьники и студенты колледжей 
обеспечены бесплатным горячим 
питанием. Свыше 800 родителей 
освобождены от оплаты за детсад.

С 1 июня 2023 действует регио-
нальный филиал Фонда «Защитники 
Отечества». На постоянном сопрово-
ждении находятся почти 3 000 чело-
век. Филиал принял свыше 5 000 об-
ращений, 85% из которых — решены. 

«К большому сожалению, среди тех, 
кто отправился на передовую, есть 
потери. Мы всегда будем помнить 
тех, кто отдал жизни ради победы. Мы 
обязаны им мирным небом над голо-
вой», — сказал Владислав Шапша. 
Губернатор предложил в районных 
центрах создать мемориалы в честь 
погибших бойцов. Какими они будут, 
когда и где установят — решат вместе 
с жителями. 

КРАТКО  
О ГЛАВНОМ: 
ключевые тезисы 
из годового отчета 
губернатора 
Калужской области 
Владислава Шапши

О будущем бойцов 
СВО
Глава государства дал старт 
кадровой программе «Время 
героев». В первый учебный 
поток уже подали заявления 
и наши ребята. Сейчас они 
активно участвуют в обще-
ственной жизни региона. А 
после обучения придут на госу-
дарственную службу, возглавят 
предприятия, станут настав-
никами для подрастающего 
поколения. Используя весь 
свой опыт, будут работать на 
созидание и развитие страны 
и региона,

Об экономике
Наше основное преимущество 
— диверсифицированная эко-
номика.

По решению президента рос-
сийские регионы получили 
возможность списать 2/3 сум-
мы бюджетных кредитов. В 
нашем случае это около 10 
миллиардов рублей, которые 
дополнительно пойдут на под-
держку инвестиций и развитие 
инфраструктуры.

В инвестиционный портфель 
области в 2023 году добави-
лось 26 проектов на сумму 
почти 35 миллиардов рублей.

О кадрах в медицине
Наши врачи в ЦФО по зарплате 
уступают только коллегам из 
Москвы и Московской области. 
Благодаря мерам поддержки 
в поликлиники и больницы 
трудоустраиваются как выпуск-
ники, так и опытные врачи.

О спорте
Всего за 3 года доля жителей, 
регулярно занимающихся физ-
культурой и спортом, увеличи-
лась с 45% до 55%.

О дорогах
За 3 года в Калужской области 
построено, реконструировано 
и отремонтировано почти 900 
км трасс. В планах на 2024 год 
— привести в порядок ещё 
более 160 км дорог. 

Помощь бойцам в зоне 
СВО и их семьям в тылу — 

сейчас главная забота
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ПУНКТ ОТБОРА 
НА ВОЕННУЮ 

СЛУЖБУ ПО 
КОНТРАКТУ:

г. Калуга, ул. Максима 
Горького, 87
Тел.: 8 (4842) 54-25-07, 
74-78-69 
Подробнее о мерах 
поддержки ветера-
нов СВО и их семей в 
Калужской области: 
zaschitnik40.ru/ 
Общая информация: 
службапоконтракту.
рф/ 
Единый справочный 
номер: 117
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12 марта состоялось заседание 
сессии Законодательного Собра-
ния, в рамках которого губернатор 
Владислав Шапша представил 
отчет о работе правительства ре-
гиона в 2023 году.

Губернатор подробно рассказал 
об итогах развития Калужской об-
ласти в прошлом году. Также в до-
кладе были даны содержательные 
ответы на вопросы, адресованные 
ему ранее депутатами Законода-
тельного Собрания. 

Особое внимание глава региона 
уделил задачам, которые были обо-
значены в недавнем послании Пре-
зидента РФ Владимира Путина. 
По словам Владислава Шапши, в 
центре всех этих планов — человек 
— житель Калужской области — тот, 
кто трудится и защищает Родину.

 Председатель Законодатель-
ного Собрания Геннадий Ново-
сельцев прокомментировал вы-
ступление Владислава Шапши:

— Выступление губернатора 
завершило серию отчетных со-
браний органов исполнительной 
власти — отчитались муници-
палитеты, министерства. В этой 
работе принимали активное уча-
стие депутаты Законодательного 
Собрания. В итоге мы актуали-
зировали нашу Народную про-
грамму наказов. И сегодня в той 
части выступления губернатора, 
которая была посвящена планам 
на будущее, мы увидели огромное 
количество из того, что обсуждали 
с муниципальными коллегами. 
Это говорит о том, что в Калужской 
области работает единая команда 

депутатского корпуса и исполни-
тельной власти. В таком составе 
будем продолжать и дальше. И я 
думаю, что нам по плечу любой 
вызов, — подчеркнул спикер об-
ластного парламента. 

Отвечая на вопрос о помощи 
бойцам СВО и их семьям, Генна-
дий Новосельцев отметил:

— Безусловно, одна из самых 
важных тем сегодня — помощь 
фронту, поддержка участников 
спецоперации, их родных, близ-
ких, а также помощь жителям 
нашего подшефного города-по-
братима Первомайска. Депутаты 
Законодательного Собрания 
фракции «Единая Россия» на по-
стоянной основе помогают бой-
цам на передовой. Мы собираем 

средства, закупаем необходимое, 
отправляем на фронт; сотруд-
ничаем с рядом волонтёрских 
организаций. Всю посильную 
поддержку стараемся оказывать. 
Огромное количество гумани-
тарных грузов мы собрали для 
Первомайска.

Область сплотилась в едином 
порыве помощи фронту и нашим 
подшефным территориям — ты-
сячи неравнодушных жителей 
региона сегодня участвуют в этой 
работе. Предприниматели, врачи, 
педагоги, студенты и школьники, 
представители различных неком-
мерческих организаций, пенси-
онеры. Большое всем спасибо. 
Конечно, будем и дальше поддер-
живать наших бойцов и жителей 
подшефного городского округа. 

Председатель комите-
та по бюджету, финан-
сам и налогам Законо-
дательного Собрания Ка-
лужской области Ирина 
Яшанина в ходе поездки 
в Думиничский район 
встретилась с участником 
специальной военной 
операции. 

— Общительный, до-
брый парень Иван сразу 
расположил к себе. Раз-
говор получился интерес-
ным и обстоятельным. В 
юности Иван занимал-
ся спортом, отличался 
ловкостью и смекалкой. 
Сейчас, во время службы 
в зоне СВО, пригодились 
многие навыки и хорошая 
физическая подготов-
ка, — рассказала Ирина 
Яшанина. 

Разговор шел о том, как 
организованы работа и 
быт бойцов, о поддержке 
тыла, о настрое на По-
беду.

Иван поблагодарил за 
переданные ему шлем и 
бронежилет — с прось-
бой помочь в приобрете-
нии экипировки ранее к 
депутату обращался отец 
бойца. 

— Встреча получилась 
особенно тёплой и тро-
гательной.

Сейчас Иван в отпуске, 
но скоро снова поедет 
«за ленточку» — защи-
щать Родину. Дорогие 
защитники, огромное вам 
спасибо! Верим в вас и 
ждем с Победой! — ска-
зала в завершение Ирина 
Яшанина.

Ирина Яшанина: «Дорогие защитники,  
мы верим в вас и ждем с Победой!»

Геннадий Новосельцев: «В Калужской области работает единая команда 
депутатского корпуса и исполнительной власти»

Владислав ШапшаГеннадий Новосельцев



7
№10  15 марта 2024

Инновации
те

хн
о

л
о

ги
и

Беспилотная эволюция
Компания «Ступор» — уже несколь-

ко лет резидент обнинского Техно-
парка, но на гребне информационной 
волны она оказалась в последнее 
время, когда создание надежного 
«щита», способного закрыть небо от 
вражеских беспилотников, стало од-
ной из приоритетных задач России. 
Калужская область продвинулась 
по этому пути далеко — у нас есть и 
компании-разработчики систем ком-
плексной защиты от дронов, и те, кто 
эти дроны производят, организовано 
обучение операторов беспилотников, 
есть полигон для испытаний. 

Губернатор Владислав Шапша 
представил на федеральном уровне 
концепцию научно-производственно-
го центра беспилотных авиационных 
систем, который создается в Калуж-
ской области. В единое целое объ-
единяют производство, испытания и 
подготовку кадров для этой перспек-
тивной отрасли. Так, калужский «Мер-
катор» — завод, который производит 
коммунальную технику, — с недавних 
пор осваивает новое направление — 
дроны-беспилотники.

 В начале марта в Калужской области 
организовали межрегиональную кон-
ференцию «Беспилотная эволюция». 
«На выставке переговорил с произво-
дителями. Заинтересовал компактный 

тренажер для обучения пилотирова-
нию. На базе одной из школ попробуем 
его», — сказал губернатор. И сам по-
пробовал управлять дроном — сумел 
загнать его в баскетбольное кольцо. 

Вместе
Одно из ведущих мест в концепции 

отведено наукограду.  В Обнинске 
сейчас сосредотачивают производ-

ство систем комплексной защиты от 
дронов. Одновременно привлекают 
китайских партнеров. Завод Lakeda 
работает на оборонную отрасль 
Китая. Разумеется, раскрывать под-
робности нельзя, но даже обычная 
презентация произвела впечатление: 
гости, например, рассказывали о 
беспилотниках, больше похожих на 
боевые ракеты. Проигрыш в мощ-
ности компенсируется выигрышем в 
скорости передвижения. 

Помимо военного направления, 
есть и вполне мирное — умная ап-
паратура помогает организовать 
наблюдение за большими простран-
ствами, контролирует передвижение 
большой массы техники — хоть во-
енной, хоть гражданской. Например, 
при больших парадах на государ-
ственные праздники «расставляет» 
машины на строго одинаковом рас-
стоянии друг от друга. 

Тут читатели могут сказать — мол, 
молодцы китайцы. Как только узнали 
об интересной технологии в системе 
РЭБ, разработанной в компании «Сту-
пор»,  так сразу проявили интерес. А 
мы и рады технологиями поделиться.

Правда, как рассказывают наши 
разработчики, ситуация, скорее, раз-
вивалась по обратному сценарию — 
наши заинтересовались китайскими 
производителями беспилотников в 
контексте «а можете ли вы внести из-
менения в свою продукцию под наши 
задачи?». Как оказалось, могут. 

В мирной жизни
Перспективы открываются захва-

тывающие. Беспилотники становятся 
частью повседневной реальности. 
Еще недавно беспилотная перевозка 
грузов была чем-то из области науч-
ной фантастики, из описания города 
будущего, где над крышами пролетают 
крылатые такси,  а по улицам снуют ро-
боты. Но уже сейчас технологии вполне 
позволяют выполнять такие доставки. 
Дело, скорее, за совершенствовани-
ем законодательства и разделением 
зон ответственности. Если оператор, 
управляющий беспилотником, уронит 
дорогой груз, кто будет платить за 
уничтожение чужого имущества? 

В Обнинске и окрестностях обуча-
ют школьников навыкам управления 
FPV-дронами — от английского First 
Person View, дословно означает «вид 
от первого лица». Молодые люди по-
лучают перспективную гражданскую 
специальность — они смогут работать 
в газовой и нефтяной отраслях (при 
помощи беспилотников удобно кон-
тролировать состояние трубопрово-
дов),  сельском хозяйстве, МЧС и т.д. 

Зоя ЮРЬЕВА

ЦИТАТА
Геннадий СКЛЯР,
Депутат Государственной 
Думы, заместитель 
председателя комитета 
по промышленности и 
торговле: 

Очень важно, что к нам 
приехали представи-

тели известной и серьез-
ной китайской компании. 
Они готовы развивать со-
вместное производство. 
Думаю, мы рекомендуем 
эту компанию для корпо-
рации «Росатом», которая 
сегодня прорабатывает но-
вые возможности развития 
электронных систем в ави-
ации, космосе и создании 
беспилотных авиационных 
систем. У нас сейчас есть 
возможность внести свой 
вклад в развитие этого на-
правления в России

РУССКИЙ 
С КИТАЙЦЕМ...
Производители беспилотников из Китая и разработчи-
ки системы комплексной защиты от дронов из Обнин-
ска вместе работают над созданием беспилотников и 
систем их обнаружения и подавления. На днях специ-
алисты обнинской компании «Ступор» и китайского 
завода Lakeda провели рабочую встречу в обнинском 
Технопарке с выездом на полигон для испытаний. 

Китайские беспилотники можно адаптировать  
под наши условия

Стационарные комплексы компании «Ступор»  
надежно защищают небо

Встреча с китайскими партнерами в Технопарке
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Боль  
каждого

О том, насколько изноше-
на инфраструктура, обнин-
цам постоянно напоминает 
запах канализации. И се-
годня большинство горожан 
в курсе: чтобы избавиться 
от него, надо решить две 
задачи: во-первых, постро-
ить новый хозфекальный 
коллектор, а во-вторых, 
модернизировать очист-
ные. Коллектор, между тем, 
продолжает активно раз-
рушаться — за год на нем 
зафиксировано 12 обвалов. 
В провалы устремляются 
песок, глина, кустарники, 
все это несется на очист-
ные и губит активный ил — а 
именно он очищает сточные 
воды. Как следствие — город 
накрывает вонь с очистных. 

За прошедший год на них 
многое сделали — восста-
новили ил на старой линии, 
почистили оборудование, 
приступили к ремонтам. Но 
все это не может решить 
проблему глобально. Надо 
строить новый коллектор. И 
делать это незамедлительно. 
Несколько лет назад по зака-
зу городских властей экспер-
ты обследовали коллектор и 

обнаружили 37 мест, где свод 
уже начинает рушиться. То 
есть аварии неминуемы. И 
построить новый коллектор 
надо до того, как все они 
произойдут. 

На полвека  
вперед

Коллектор уже «задавал го-
роду жару» в прошлом. Обру-
шение большой канализаци-
онной трубы зимой 2018 года 
стало настоящим шоком. 
Город был на грани полного 
перекрытия водоснабже-
ния. Тогда коммунальщики 
ценой немыслимых усилий 
справились с ремонтом на 
месте провала за неделю. Но 
каждый раз латать дыры — не 
только очень дорого, но и не-
эффективно. Решить задачу 
со строительством нового 
коллектора могут только се-
рьезные инвестиции — в го-
родской казне таких средств 
нет. Именно поэтому город 
решил обратиться к механиз-
му концессии. Соглашение 
тщательно прорабатывали. 
Сейчас проект нового кол-
лектора находится на госэк-
спертизе. Скоро она завер-
шится, и сразу после этого 
РИР приступит к возведению 
коллектора протяженностью 
почти 4 километра и диаме-
тром 1 200 мм. 

Строить его будут сразу с 
двух сторон, навстречу друг 
другу, в два этапа. Такой 
подход сократит сроки стро-
ительства. Сначала техника 
появится на улице Красных 
Зорь — неподалеку от нового 
Центра обслуживания клиен-
тов РИР и в районе Красных 

Зорь, 37. На втором этапе 
строить будут уже по ул. Эн-
гельса. Как все будет проис-
ходить? Выроют колодцы, а 
специальные машины станут 
протягивать трубы на глубине 
от 8 до 12 метров. 

Почувствуют ли жители 
неудобства? Разумеется, 
любые работы связаны с не-
ким дискомфортом. Ни одна 
стройка такого масштаба не 
может пройти незаметно. На-
пример, в некоторых местах 
временно изменится схема 
движения — и для машин, 
и для пешеходов. Но ста-
рый коллектор продолжит 
функционировать вплоть до 
запуска нового, так что на 
город в целом эта история 
никак не повлияет. Как только 
работы завершат, его затам-
понируют — по сути, навеки 
похоронят. 

Первоначально новый кол-
лектор собирались ввести 
в работу в конце 2025 года. 
По строительным меркам, 
для такого крупного соору-
жения это очень быстро. Но 
в прошлом году губернатор 
Калужской области Владис-
лав Шапша поставил задачу 
по возможности сократить 
время строительства.

Впрочем, у людей возника-
ет резонный вопрос: стройку 
хотят серьезно ускорить. Как 
это отразится на качестве? 

«Мы понимаем, насколько 
важно для города строитель-
ство нового коллектора, и 
приложим все усилия, чтобы 
сделать всё качественно 
и быстрее изначально за-
планированного. Но в ходе 
таких сложных комплексных 
работ могут возникнуть раз-
личные трудности. Мы будем 

СЕТЯМ ДОБАВЯТ КИЛОМЕТРОВ

В РИР готовятся к большим ремонтам в грядущем сезоне.  
Перечень большой: очистные, коллектор, тепломагистрали,  

водопроводные сети. План работ уже расписан

На очистных продолжается модернизация

В котельной по инвестиционной программе  
меняют оборудование. Это позволит повысить 

надежность теплоснабжения города

Весной «Русатом — инфраструктурные решения» приступит к 
большому капитальному строительству, которого очень ждут в 
Обнинске — возведению нового магистрального хозфекаль-
ного коллектора. Работы предстоят масштабные — емкие и по 
объемам, и по деньгам. Суммарная стоимость объекта — свы-
ше1,2 млрд руб. Еще полмиллиарда в этом году РИР потратит 
на обновление другой коммунальной инфраструктуры
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держать городские власти в 
курсе каждого нашего шага. И, 
конечно же, качество работ в 
приоритете, им мы жертвовать 
не будем, ведь новый хозфе-
кальный коллектор строится 
не на год и не на десять. Он 
должен прослужить не менее 
полувека», — поясняет руко-
водитель обнинского филиала 
РИР Алексей Бобырь. 

Воздуха очистным
Продолжаются работы и 

на очистных сооружениях. 
Только недавно там с визитом 
была большая комиссия — 
оценивали состояние объек-
та. Вердикт: капремонт идет 
по плану. 

К слову, про свою работу в 
прошлом году специалисты 
РИР наполовину в шутку гово-
рят: «Мы — дворники очист-
ных: все убираем, чистим, 
моем…». Но почистить все 
от песка и земли было мало. 
Главное — надо было восста-
новить погибший ил, который 
задохнулся от наплыва глины и 
песка после аварий. «Ил, как и 
любой живой организм, может 
быть в подавленном состоя-
нии, — продолжает Бобырь. 
— Вот таким мы его и увидели 
в начале лета прошлого года. 
Оживить все это хозяйство 
было очень непросто. Но по-
степенно мы решаем эту за-
дачу. Например, провели 
полное техническое обследо-
вание воздуходувок — машин, 
которые дают илу воздух. Без 
него он, как и человек, погиба-
ет. Параллельно продолжаем 
работы по модернизации 
очистных сооружений — все 
закупки, несмотря на санк-
ции, идут строго по графику. 
И постепенно, шаг за шагом, 
мы подходим к решению урав-
нения: коллектор + очистные = 
чистый воздух для Обнинска». 

О новых сетях
Впрочем, коммунальное 

хозяйство не ограничивается 

канализацией. Оно в Обнинске 
большое. Тепловые сети в го-
роде в гораздо лучшем состо-
янии, чем канализационные. 
Но и им уже, в массе своей, не 
один десяток лет. И доводить 
до той точки, когда ситуация 
станет критической, нельзя. 
«Нельзя допустить, чтобы 
в отопительный сезон про-
изошла беда, поэтому летом, 
сразу после гидравлических 
испытаний сетей — как их на-
зывают в народе, опрессовки, 
мы приступим к масштабному 
ремонту», — констатирует 
Бобырь.

В прошлом году в фокусе 
особого внимания находилась 
тепломагистраль большого 
диаметра (700 миллиметров), 
которая проложена от город-
ской котельной до Гагарина по 
улице Королева. Эта труба уже 
прослужила 50 лет, на нее за-
вязано огромное количество 
жилых домов и предприятий. 
Ее участки и прежде меняли, 
но по чуть-чуть. На большее 
попросту не хватало денег. В 
прошлом же году удалось за-
менить 800 м — работы потя-
нули на 120 млн. И, что важно, 
сразу после ремонта благо-
устроили место работ, а также 
полностью заасфальтировали 
пешеходную дорожку. В этом 
году работы на магистрали 
продолжат — поменяют около 
120 метров рядом с кругом 
Королева-Гагарина. Всего же 
в этом году обновят порядка 
4 км сетей. Причем город 
получит трубы улучшенной 
технической характеристики: 
переложив раз, можно будет 
забыть о порывах на десяти-
летия. 

Работы по воде 
На перспективу думают и о 

водоснабжении. В Обнинске, 
конечно, забыли, что такое по-
дача воды по графику — в свое 
время с помощью наукогра-
довских денег эту проблему 
удалось решить. Но чтобы го-
рожане вновь не столкнулись 
с ней лицом к лицу, нужно ра-

ботать на будущее. Пора «при-
вести в чувство» Северный 
водовод — магистральный 
трубопровод, по которому хо-
лодная вода поступает в город 
с Вашутинского водозабора 
— он уже совсем старичок. И 
на нем то и дело происходят 
утечки. Просто потому, что 
труба проржавела. 

И хотя специалисты говорят 
о трубах с большей тепло-
той: «оборудование устало», 
сути дела это не меняет. Сети 
подлежат замене. В рамках 
инвестиционной программы в 
этом и следующем годах пере-
ложат около 3 километров 
водовода: заменят железные 
трубы на полиэтиленовые с 
увеличенным сроком служ-
бы. После этого горожане, 
которые порой жаловались 
на слабый напор на верхних 
этажах домов, забудут об этой 
проблеме. Отремонтируют и 
другие трубы водоснабжения 
по городу. 

* * * 
Одним словом, сезон еще не 

начался, а планы уже сверста-
ны. Они понятны, конкретны 
и подтверждены нужными 
ресурсами. 

Светлана ВЕПРИКОВА

На очистных предстоит сделать многое, это задача не на один день. Но в РИРе уверены, что с ней справятся

Очередной провал 
на хозфекальном 

коллекторе – 12-й  
за год. Сети изношены 

до предела.  
Скоро РИР приступит 

к возведению 
нового коллектора 

протяженностью 
почти 4 километра и 

диаметром 1 200 мм 

Специалисты РИР 
устраняют утечку  

на водопроводных 
сетях 
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Новый облик, 
старая суть

Кто же такие МАУ «Благо-
устройство»? Это все те же 
люди, которые много-много 
лет заботливо ухаживают за 
нашим городом — убирают, 
ремонтируют, озеленяют. 
Только раньше мы знали их 
как МП «Коммунальное хо-
зяйство».

С 2025 года все муници-
пальные предприятия по за-
кону должны перейти в другие 
организационно-правовые 
формы. МПКХ дожидаться 
крайнего срока не стало и 
реорганизовалось в декабре 
прошлого года — в МАУ «Бла-
гоустройство». И работники 
предприятия очень стара-
лись, чтобы для жителей эти 
перемены были незаметны.

У хозяина города изме-
нилось имя, изменится и 
внешний облик его «дома»: 
предприятие сменит вывеску 
на Ленина, 97 и цветовую 
гамму фасада — с оранжево-
зеленой на оттенки синего, 
голубого и белого, прямо как 
на гербе Обнинска. Но суть 
остается неизменной — со-
трудники МАУ «Благоустрой-
ство» каждый день трудятся 
на благо города.

Заботы зимние 
Несмотря на то, что весна 

уже вступает в свои права, 
коммунальщикам до сих пор 
приходится справляться с 
последствиями зимы. Чтобы 
город быстрее преобразился 
к теплому сезону, нужно вы-
везти весь снег.

К слову, нынешней зимой 
МАУ «Благоустройство» вы-
везло с улиц города почти 
100 тыс. кубов снега — вдвое 
больше, чем годом ранее. 
Предприятие старается об-
новлять и пополнять парк тех-
ники. К началу этого года за-
купили три новых самосвала, 
четыре трактора «Беларусь» 
и столько же мини-тракторов, 
два ручных снегоуборщика и 
два мини-погрузчика.

Как убирались магистраль-
ные дороги, остановки и пе-
шеходные переходы — вот-

чина МАУ «Благоустройство» 
— жители оценивали очень 
высоко. Особенно на контра-
сте с тем, что творилось этой 
зимой во дворах, где поряд-
ком заведуют управляющие 
компании. Каждый год на них 
всячески пытаются воздей-
ствовать власти города, но 
воз и ныне там — не помогают 
обращения ни в прокуратуру, 
ни в Госжилинспекцию. В этом 
году всех обязали заключить с 
«Благоустройством» догово-
ры на вывоз снега — УК подчи-
нились, но по факту снег почти 
никто из них не вывозил.

Аналогичная ситуация с 
предпринимателями — ред-
кий случай, когда владельцы 
торговых точек выполняли 
свои обязанности и вывозили 
снег с прилегающих терри-
торий. В итоге там образо-
вались настоящие снежные 
горы, которые теперь будут 
стоять чуть ли не до лета 
— яркий пример «айсберг» 
у «Аксеновского» и куча на 
парковке за ТЦ «Курчатов-
ский». А жалобы от жителей за 
снежный беспорядок «летят», 
как правило, к «Благоустрой-
ству», которому и приходится 
устранять кавардак и «за того 
соседа».

… и весенние
А тем временем в «Зеленом 

хозяйстве» — самой красивой 
службе «Благоустройства» 
— вовсю кипит подготовка к 
весне. Цветочные феи рас-
пикировали больше 22 тыс. 
штук рассады. Растения они 

заботливо называют своими 
питомцами и отмечают, что 
самое важное для каждого 
цветочка — это забота и лю-
бовь, с которыми за ними 
ухаживают.

Петунии, бархатцы, деко-
ративная капуста, газания и 
гайлардия, цинерария, цело-
зия, виола, цинния, колеус и 
левкой — всю эту красоту нач-
нут высаживать на городских 
улицах в апреле. А тюльпаны 
сидят и ждут своего часа в го-
родских клумбах уже с осени. 
Они покроют площадь в 366 
кв. метров. Полюбоваться 
самыми весенними цветами 
можно будет у администрации 

города, на кольце у площади 
Преображения, у памятников 
Жолио-Кюри и Осипенко, на 
Треугольной площади, у фон-
тана на ул. Победы, а также на 
проспекте Ленина и кольце 
Белкинская-Борисоглебская.

Всего же в городе в этом 
году высадят 90 тыс. цветов.

Помимо клумб и цветов 
сотрудники «Зеленого хо-
зяйства» еще и ухаживают 
за парками и скверами. За 
каждым из них закреплен че-
ловек, который в дополнение 
к основной работе каждый 
день обязательно едет на 
свою территорию и приводит 
ее в порядок — убирает, под-

резает кусты, косит траву и 
т.д. Территорий, требующих 
ухода, год от года становится 
больше — так, «Благоустрой-
ству» недавно передали в 
обслуживание новые зоны от-
дыха — у «Горбатого» и сквер 
Шацкого. А таких зон отдыха с 
каждым годом у города стано-
вится больше и больше.

Повелители 
«морей»

Еще одно подразделение 
«Благоустройства», которое 
активно работает весной, 
— служба ливневой канали-

Петунии, бархатцы, декоративная капуста, газания и гайлардия,  
цинерария, целозия, виола, цинния, колеус и левкой —  

всю эту красоту начнут высаживать на городских улицах в апреле

НА БЛАГО ГОРОДА
Свой профессиональный праздник — День ЖКХ — сотрудники МАУ «Благоустройство» 
отметят на работе. Ведь выходных у хозяина города нет — успевать приходится все и 
сразу, особенно сейчас — и с последствиями зимы справляться, и готовить город к весне
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зации. Там отвечают за отвод 
воды с дорог, ремонтируют 
колодцы — дождеприемные 
и смотровые, обслуживают 
линии, по которым течет вода.

В городе есть полтора де-
сятка мест, которые всякий раз 
по весне затапливает. Чтобы 
справиться с  бедой, уже сей-
час работники этой службы 
открывают там дождеприем-
ные колодцы. Вообще-то это 
делать еще рано, так как ночью 
температура минусовая и вода 
в колодцах может замерзнуть. 
Но слабые места работники 
службы знают наперечет — 
порядка 30 колодцев — и в 
случае необходимости приез-
жают к месту с горячей водой, 
чтобы их отогреть.

Недавно сотрудники «Благо-
устройства» ликвидировали 
известное в народе Аксе-
новское море. Как пояснил 

начальник службы ливневой 
канализации Игорь Козлов, 
вода собиралась из-за того, 
что там построили высокий 
пешеходный переход. А в 
зоне автобусной остановки 
асфальт, наоборот, просел 
под тяжестью автобусов. И к 8 
марта специалисты построили 
еще один дождеприемный ко-
лодец в самом низком месте, 
где собиралась вода. Теперь 
проблема всплывать не долж-
на, по крайней мере, летом. 
Полностью же иссушить Аксе-
новское море удастся только 
после ремонта дороги, когда 
будет восстановлен ее уклон, 
отмечает Козлов.

Особо важен труд сотрудни-
ков этой службы для жителей 
микрорайона Обнинское. Там 
коммунальщики чистят кана-
вы, обслуживают трубы под 
дорогами. Недавно в канавах 

между улицами Садовая и 
Лесная по программе благо-
устройства ТОСов проложили 
канализационную трубу — из-
за растущего там тростни-
ка вода в этом месте плохо 
уходила, теперь проблема 
решена.

Сезон фонтанов
Одно из самых долгождан-

ных для обнинцев весенних 
событий — запуск фонтанов. 
И их обслуживание — тоже 
на плечах хозяина города. 
Каждый год перед зимой их 
сливают, снимают все лейки 
и фильтры, промазывают за-
движки и автоматику. А при 
запуске — все то же самое, 
только наоборот. А еще в сезон 
чаши фонтанов необходимо 
регулярно чистить. Это делают 
с помощью водных пылесосов, 
но практически каждые две 
недели воду все равно прихо-
дится сливать уже для ручной 
уборки.

Всего на обслуживании 
«Благоустройства» два фон-
тана — на улицах Победы и 
Лейпунского, а также водная 
гладь у Циолковского. На глади 
в конце прошлого сезона за-
менили насосы, так что есть 
все шансы, что в предстоящем 
сезоне она будет радовать нас 
чаще, чем в прошлом году.

В прошлом же году пре-
терпел длительный и доро-
гостоящий ремонт и главный 
городской фонтан на Победы. 

И уже тогда было заметно, 
как он преобразился. Сезон 
завершился экспериментом 
— новым музыкальным со-
провождением поющего фон-
тана, более молодежными 
композициями. И в этом году 
«Благоустройство» хочет про-
должить экспериментировать 
в этом направлении совмест-
но с Обнинским молодежным 
центром. 

Не панацея
А еще весна — это не только 

цветы и фонтаны, но и пора 
ремонта дорог. Из года в год 
между жителями и коммуналь-
щиками зияет большая яма 
непонимания — дорожников 
ругают за то, что дыры латают 
в дождь и снег. Между тем, 
в «Благоустройстве» устали 
объяснять, что ямочный ре-
монт выполняют строго по тех-
нологии. «Мы применяем три 
вида покрытия: асфальтобе-
тон марки Б-2 — его использу-
ют для ремонта летом, холод-
ный асфальт — при аварийных 
работах и плохих погодных 
условиях, и литой горячий 
асфальт — зимой. По ГОСТу 
допустимая температура при 
ремонте литым асфальтом — 
до -10 градусов, — объясняет 
начальник службы ямочного 
ремонта Анатолий Плеха-
нов. — Существует и допу-
стимый процент влаги при 
ямочном ремонте — понятно, 
что асфальт не должны класть 
в лужу. Но незначительный 
объем влаги при попадании 
в яму асфальта температурой 
300 и более градусов просто 
испарится».

В «Благоустройстве» напо-
минают, что ямочный ремонт 
— это не панацея, а вынужден-
ная и временная мера, необхо-
димая, чтобы дорога «дожила» 
до большого ремонта. 

К слову, за ямочный ремонт 
в городе отвечают всего 13 
человек — работа бригады и 
техники расписана буквально 
по минутам. И чтобы город 
не погряз в дорожных ямах, 
«Благоустройству» приходит-
ся прибегать к помощи под-
рядной организации.

Топчемся на месте
Как бы ни старались комму-

нальщики ухаживать за горо-
дом, делать его лучше, чище и 
краше, всегда находятся те, кто 

это все не просто не ценит, но и 
портит — вандалы. Так, самая 
многострадальная остановка 
— ЦИПК: ее хулиганы раз-
рисовывают сразу, как только 
сотрудники «Благоустрой-
ства» все отмывали. Теперь 
в Обнинске есть и самый от-
вратительный дорожный знак 
— на пешеходном переходе 
от Энгельса, 1 до Энгельса, 2, 
в районе общежития. Только 
его отмоют, как уже в этот же 
вечер он снова разрисован — и 
так изо дня в день. 

«Чтобы отмыть проделки 
вандалов, людей нужно сни-
мать с плановой работы. То 
есть сотрудники пошли, к 
примеру, убирать какую-то 
улицу, а мы вынуждены их со-
рвать. Так и получается, что 
мы топчемся на одном месте, 
— с обидой отмечает директор 
«Благоустройства» Дмитрий 
Федоров. — Весной около ТЦ 
«Дом для дома» мы установим 
новую, умную остановку, с 
разными современными воз-
можностями в виде подза-
рядки гаджетов и др. И будет 
очень жаль, если и она будет 
испорчена хулиганами».

Обратная связь
Чуть больше года назад бла-

гоустроительное предпри-
ятие вышло в соцсети и об-
завелось Telegram-каналом  
@mpkhobninsk. Начинали с 
пары сотен подписчиков. Те-
перь их число стремительно 
близится к заветной тысяче. В 
Telegram-канале обнинцы под-
сказывают коммунальщикам, 
на какие места в городе нужно 
обратить внимание, делятся 
своими пожеланиями и отзыва-
ми — все они тут же отрабатыва-
ются специалистами. А группа, 
которая когда-то создавалась 
в канале «Благоустройства» как 
«вопрос-ответ», и вовсе зажила 
своей жизнью и выделилась в 
отдельное сообщество. Туда 
люди добавляются сами, всту-
пают по приглашению,  и не 
проходит ни одного дня, чтобы 
там что-то не писали обнинцы.

«Это активная обратная связь 
между нами и жителями, такое 
неравнодушие горожан позво-
ляет нам делать город чище, 
лучше. Мы благодарны за такое 
сотрудничество с нами и хотим, 
чтобы таких людей было как 
можно больше», — подчерки-
вает Дмитрий Федоров.

Светлана ВЕРБИЦКАЯ

От всего сердца поздравляю коллег по 
сфере коммунального хозяйства с професси-
ональным праздником! Именно вы делаете 
наш город чистым, красивым, комфортным 
и безопасным. Ваш нелегкий труд не всегда 
оценивается по достоинству, но, несмотря ни 
на что, вы всегда помните о важности нашей 
работы и делаете ее с полной самоотдачей. 
Желаю вам никогда не терять этот запал. Здо-
ровья вам и вашим близким на долгие годы! 
Пусть в ваших домах всегда царят мир, добро 
и любовь, а в душе — весна!

С уважением,  
директор МАУ «Благоустройство» 

Дмитрий Владимирович ФЕДОРОВ

Как бы ни старались коммунальщики  
ухаживать за городом, делать его лучше,  

чище и краше, всегда находятся те, кто это все  
не просто не ценит, но и портит — вандалы

За ямочный ремонт в городе отвечают всего 13 человек — работа бригады  
и техники расписана буквально по минутам. И чтобы город не погряз в 

дорожных ямах, приходится прибегать к помощи подрядной организации
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По новым 
стандартам

Уровень освещенности в 
Обнинске сегодня не опуска-
ется ниже 95%. Это значит 
буквально следующее: из 
ста светильников не горят 
максимум пять, остальные 
— в работе. Такую планку 
«Горэлектросети» держат на 
протяжении последних не-
скольких лет и снижать ее не 
намерены. 

Но, пожалуй, важнее дру-
гое. Сегодня в фокусе осо-
бого внимания властей соз-
дание комфортной городской 
среды — иначе Обнинск не 
будет привлекательным, а 
молодежь будет стремиться 
его покинуть. Поэтому «Горэ-
лектросети» сформировали у 
горожан привычку к светлому 
городу. 

Сейчас мало кто вспоми-
нает, каким темным Обнинск 
был еще в начале нулевых. 
Тогда «по декрету» отключали 
свет на магистральных ули-
цах. Взять тот же проспект 
Маркса — по той стороне, 
что примыкала к 32-му мкр., 
светильники горели, а вот 
напротив — нет. Тогда у го-
рода просто не было денег, а 
потому люди жили в жесткой 
световой экономии. 

Потом, конечно, освеще-
нием занялись вплотную. 
Но долгие годы удавалось 
лишь поддерживать в от-
носительном порядке лишь 
центральные улицы. Отойди 
чуть в сторону — сгущалась 
кромешная тьма. И потребо-
валось немало сил и более 10 
лет работы, чтобы Обнинск 

стал яркой точкой. Интерес-
ный факт: есть ночной снимок 
из космоса восточной части 
Северного полушария, на 
котором хорошо видны све-
товые точки и пятна городов. 
Одна из них — наш наукоград. 

Районы, кварталы, 
жилые массивы

Первой реконструировали 
улицу Гурьянова, в качестве 
эксперимента. Горожане вы-
соко оценили работу. И тогда 
город стал ежегодно вкла-
дываться в реконструкцию 
остальных улиц. Ленина, Кур-
чатова, Маркса, Северный 
въезд, Энгельса, Калужская, 
Королева, Мира, Гагарина, 
Белкинская — все они за-
сияли по-новому. А где-то 
освещения не было совсем. 
Пяткинский проезд, дорога 
в районе улицы Пирогова, 
участок от первой до второй 
промплощадки ФЭИ, улица 
Дачная. 

Кроме того, за последнее 
время половину светиль-
ников в городе (а всего их 
порядка 7 500) поменяли 
на светодиодные. Они не 
только дольше служат, но и 
обеспечивают более высокий 
уровень световой эффектив-
ности, чем традиционные 
натриевые лампы. Это осо-
бенно важно для наших дорог. 
Старые желтые светильники 
формально соответствуют 
нормативам. Но дают слиш-
ком тусклый свет — водите-
лям тяжело увидеть пешехо-
да в темное время суток. 

«В этом году мы намерены 

зайти в Старый город. Опо-
ры освещения на некоторых 
улицах уже требуют заме-
ны, — говорит директор МП 
«Горэлектросети» Андрей 
Марченко. —  Также по за-
явкам жителей подсветим 
два дома — по ул. Энгельса, 
15а и Королева, 5. 

Но мечты у нас куда мас-
штабнее. Мы хотели бы ре-
конструировать сети на про-
спекте Ленина в районе 51-го 
мкр., на улице Белкинской, 

проспекте Маркса. Это цен-
тральные магистрали. Они 
должны ярко сиять». 

За кулисами
Сегодня МП «Горэлектро-

сети» — это почти 1 000 км 
линий электропередач (при-
чем 800 км проложены под 
землей), без малого 200 
трансформаторных подстан-
ций. Чтобы хозяйство это 
работало бесперебойно, и 

люди не знали серьезных от-
ключений, нужен глаз да глаз. 
У «Горэлектросетей» такие 
глаза — система телемеха-
ники. Она охватывает все 
распределительные пункты 
города и позволяет диспет-
черу видеть полностью схему 
электроснабжения — об-
щую картину. И если раньше 
о какой-либо аварии и от-
ключении света узнавали по 
звонкам жителей, то теперь 
аварийно-диспетчерская 
служба сразу в курсе, что и 
где произошло.

А сейчас на предприятии 
готовятся к горячей поре. Как 
только сойдет снег, стартует 
большая проверка. С помо-
щью специального оборудо-
вания и испытательных уста-
новок проверят все кабели, 
оценят слабые места. Важно 
заблаговременно сделать 
ремонт, чтобы проблема не 
«всплыла» зимой.

«Ежегодно в «Горэлек-
тросетях» реконструируют 
трансформаторные подстан-
ции и распределительные 
пункты, старое оборудова-
ние меняют на новое, более 
мощное, прокладываем до-
полнительные, резервные 
линии электроснабжения 
— между микрорайонами, 
между подстанциями, — от-
мечает Марченко. — В итоге, 
случись аварийное отклю-
чение света, потребителя 
оперативно переводят на 
резервный источник энергии. 
И пока рабочие спокойно 
устраняют аварию, обнинцы 
продолжают пользоваться 
электричеством».

Конечно, горожане не ви-
дят этой рутинной работы 
«Горэлектросетей». Они про-
сто пользуются ее итогами: 
Обнинск — один из самых на-
дежных городов в Калужской 
области по схеме электро-
снабжения. И не только в 
регионе. Специалисты пред-
приятия нередко бывают в 
командировках в различных 
городах России. «Коллеги 
перенимают наш опыт, — с 
гордостью говорят на пред-
приятии. — С уверенностью 
можем сказать: в Обнинске 
«световое» хозяйство очень 
надежное».

Светлана ВЕПРИКОВА

Ремонт кабельной 
линии в районе 
пр. Ленина, 84. 
Сотрудники МП 
«Горэлектросети» 
сработали 
оперативно — жители 
соседних домов 
дискомфорта не 
почувствовали

Сотрудники участка 
наружного освещения 
МП «Горэлектросети» 
ремонтируют линию 
освещения на пр. 
Ленина

СВЕТЛЫЕ МЕЧТЫ
В этом году МП «Горэлектросети» займется освещением Старого города — ветхие 
металлические опоры заменят на новые. Зайдет предприятие и в некоторые дворы. 
В последнее время оно больше работает точечно, по заявкам жителей. Хотя в мечтах 
— полностью переделать освещение некоторых центральных магистралей
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от уже много лет управ-
ляющие компании, и в 
Обнинске, и не только, от-

чаянно бьются за любой жилой 
фонд. Одни при этом ведут 
себя вполне цивилизованно, а 
другие не стесняются идти на 
всевозможные уловки и даже 
подлог, чтоб захватить дом в 
управление. Уж сколько таких 
детективных историй мы опи-
сывали — трудно сосчитать. 

И вот на днях по Обнинску 
распространилась информа-
ция, что МП УЖКХ отказалось 
от нескольких своих домов. 
«Что стоит за этим аттракци-
оном неслыханной щедро-
сти?» — задались вопросом 
горожане и стали строить 
конспирологические теории 
одна другой заковыристее. 
Мол, выгодные дома сливают 
в специально созданные «ком-
мерческие» УК, а оставшие-
ся бросят в муниципальном 
предприятии, которое хотят 
прикрыть. Дескать, городу 
невыгодно возиться с ком-
муналкой, и мы становимся 
свидетелями исчезновения 
муниципальных УК как класса.

Мы задали этот прямой во-
прос вице-мэру по городско-
му хозяйству Игорю Раудуве, 
и тот ему очень удивился. По 
его словам, никаких подобных 
планов в администрации не 
вынашивают. А директор МП 
УЖКХ Сергей Волотовский 
добавил конкретики: сейчас 
на предприятии готовятся к 

переходу на новую правовую 
форму МАУ. Как известно, 
муниципальные предприятия 
должны либо реорганизо-
ваться до 2025 года, либо 
их упразднят совсем. Для 
МП УЖКХ срок поставлен 
еще жестче — 30 сентября 
текущего года. До этой даты 
надо полностью «перебрать» 
структуру, перестроить эконо-
мику, пересмотреть штат. «Мы 
сейчас по максимуму избавля-
емся от того, чем не сможем 
самостоятельно управлять в 
новых условиях, — говорит 
Сергей Васильевич. — Рас-
считываем силы и возмож-
ности. Теперь даже дворники 
и уборщицы будут своими».

То есть никакого упраздне-
ния муниципального пред-
приятия не планируется, 

скорее, наоборот. Тогда 
почему же оно отказы-
вается от управления до-
вольно «вкусными» дома-
ми? Например, Ленина, 
95 — большой 9-этажный 
лайнер, состояние его не-
плохое, больших проблем, во 
всяком случае, со стороны, не 
видно. И он уже привлек вни-
мание других УК. Прямо под 
объявлением УЖКХ висит бу-
мага от «Дом-сервиса»: мол, 
раз ваша компания от вас от-
казывается, готовы обсудить 
возможное сотрудничество. 
Выглядит так, будто оба объ-
явления готовились вместе.

«Повторюсь, мы опреде-
ляем объем работ в соответ-
ствии с нашими возможно-
стями, — говорит Волотов-
ский. — При этом отказаться 

от дома мы можем только 
тогда, когда истекает договор 
на его управление. В случае с 
Ленина, 95 это 1 апреля теку-
щего года».

К слову, отказ управля-
шек от домов — не такая уж 
эксклюзивная ситуация для 
Обнинска. Например, этим 
занимались и РУК, и «Уют», 
и «Быт-сервис», и другие УК. 
Почему такое происходит?

«Чаще всего виной всему 
низкий тариф на содержание 
жилья, — объясняет Игорь 
Раудуве. — У дома Ленина, 
95 тариф пятилетней дав-

ности. Обеспечи-
вать нормальное 
обслуживание на 
нем практически 
н е в о з м о ж н о . 
Это, к сожале-
нию, часто ста-
новится камнем 
преткновения. 
Средний тариф 
в городе 35-40 
рублей за ква-
дратный метр. А 
есть дома, где он 
15-20. Но жители 
все равно хотят 
уровня услуг, что 
стоят вдвое до-
роже». 

В т о р ы м  с е -
рьезным факто-
ром для отказа 
УК от дома может 
послужить, как 
ни странно, ги-

перактивность жителей. Бы-
вает, что один или несколько 
жильцов пишут на УК десятки 
жалоб в день. Начинаются 
всевозможные проверки 
— от ГЖИ до прокуратуры. 
И коммунальщикам проще 
уйти от такого проблемного 
дома, чем оправдываться 
во всех инстанциях. Конеч-
но, если УК плохо работает, 
терпеть это нельзя, но фор-
мат «30 жалоб ежедневно» 
— тоже не вариант. За ис-
ключением случая, когда по-
ставлена цель избавиться от 
надоевшей УК.

Логично
Однако в социальных сетях 

развернулась дискуссия: мо-
жет быть, стоит переименовать 
и старые остановки, названия 
которых давно потеряли свою 
актуальность: «До сих пор су-
ществуют остановки ЦИПК и 
ОУС, — говорит обществен-
ный деятель Обнинска Анато-
лий Москалев. — Обнинское 
управление строительства уже 
более 20 лет не существует. 
ЦИПК уже более 10 лет, как Тех-
ническая Академия. Да и ИМР 
уже нет — теперь он МРНЦ». 

По словам председателя то-
понимической комиссии Игоря 
Раудуве, этот вопрос нужно 
обсуждать: «Голосование было 
запущено как раз-таки для 
того, чтобы услышать мнение 
горожан, — говорит Раудуве. 
— Признаться честно, у членов 
топонимической комиссии по-
явился азарт. Мнений очень 
много. Но в этом вопросе я 
солидарен с мнением жителей, 
которые хотели бы дать новые 
названия прежним остановкам. 
Например, парикмахерской 
«Фантазия» нет много лет. Мо-
лодое поколение обнинцев не 
понимает, почему остановка 
называется именно так». 

Есть мнение
А вот председатель ТОСа 

«Заовражье» Павел Урожаев 
придерживается другой точки 
зрения в вопросе переимено-
вания старых остановок: «Есть 
устоявшиеся в народе назва-

ния: ИМР, «Фантазия», ИФЗ. 
Если их сменить, горожане 
будут путаться. Хотя, конечно, 
нужно вынести это обсуждение 
в публичное поле. Например, 
оставить какие-то единичные 
остановки с прежними назва-
ниями, которые в сознании жи-
телей «устаканились», какие-то 
изменить». 

Вторит ему член топоними-
ческой комиссии, сотрудник 
Музея истории Обнинска Сер-
гей Ерков: «Жители должны 
принять соответствующие 
решения не только по наи-
менованию новых остановок, 
но и выразить свое мнение по 
прежним названиям. Топони-
мическая комиссия поддержит 
такое решение».

Кто на новенького?
А как же назвать новые оста-

новки? С какой стороны подой-
ти: с исторической или с точки 
зрения удобства? «Что касается 
Заовражья, здесь не стоит 
изобретать велосипед, — уве-
рен Павел Урожаев. — Было 
бы логично дать названия по 
наименованиям улиц: бульвар 
Антоненко, улица Табулевича. 
Так жители Обнинска, которые 
мало знакомы с новым районом 
города, смогут ориентировать-
ся без всяких сложностей. Ведь 
мало кто, кроме жителей За-
овражья, знает, где находится 
улица Славского». 

Сергей Ерков же считает, 
что в названиях новых оста-
новок не стоит опираться на 
названия торговых центров 

и других объектов, которые 
могут безвременно исчезнуть: 
«В Обнинске давным-давно нет 
«Фантазии», а вот название 
остановки в сознании горожан 
закрепилось плотно. Думаю, 
стоит избегать подобных при-
меров, чтобы следующее поко-
ление горожан не задавались 
вопросом: почему «26.10», 
если этот торговый центр за-
кроется», — объясняет Ерков.

Общественный суд 
Окончательное решение, ко-

нечно, за жителями наукограда: 
«Мы рассмотрим все варианты, 
предложенные горожанами, 
— говорит Раудуве. — После 
подведения результатов и под-
счета голосов, вместе с члена-
ми топонимической комиссии 
будет принято окончательное 
решение по наименованию 
новых остановок и переимено-
ванию старых. Важно услышать 
и учесть мнение людей.

Этой весной в Обнин-
ске начнут строить но-
вые остановки. Первый в 
списке — павильон около 
Фора-Банка. Также долж-
на появиться остановка в 
районе Белкинских пру-
дов. Кроме того, пави-
льон запланирован и у 
Технопарка, а также на 
улице Королева в районе 
МРНЦ. В администрации 
планируют завершить 
работы до конца лета. 

Мария БАКИНА

НОВОЕ ИМЯ
В Обнинске до 1 апреля жители голосуют за 
названия для новых остановок, которые пока 
что остаются безымянными. За две недели 
горожане придумают наименование мно-
жеству остановок в новом районе города

НЕСЛЫХАННАЯ  
ЩЕДРОСТЬ?
МП УЖКХ отказалось от нескольких своих 
домов, причем довольно крупных. Что за 
этим стоит?

Выбрать название для новых остано- 
вочных павильонов жители Обнинска могут 

на сайте администрации наукограда

В
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Город и горожане
В эти дни коллектив завода «Сигнал» постигла тяжелая утрата. Из жизни ушли два прекрасных человека, наших товарища: 

Анатолий Григорьевич Дёмин и Олег Петрович Каморин. Это были очень порядочные и честные люди, труженики, настоящие 
граждане своей страны и патриоты завода «Сигнал». Трудно передать всю горечь и боль потери от безвременного ухода на-
ших соратников. Они были верными, надежными друзьями и замечательными людьми.

Коллектив завода «Сигнал» глубоко скорбит по поводу смерти Анатолия Григорьевича Дёмина и Олега Петровича Каморина. 
Вместе с их семьями, друзьями и близкими мы тяжело переживаем боль утраты. Светлая память об Анатолии Григорьевиче 
Дёмине и Олеге Петровиче Каморине навсегда сохранится в наших сердцах. 

Трудовой коллектив завода «Сигнал», Администрация, профсоюзный комитет

08 марта 2024 года скоропостижно 
скончался бывший начальник монтажно-
сборочного цеха ПАО «Приборный завод 
«Сигнал» Дёмин Анатолий Григорьевич. 

Анатолий Григорьевич родился 11 
ноября 1946 года в поселке Октябрь-
ский Скопинского района Рязанской 
области. В 1969 году закончил обучение 
в Рязанском радиотехническом инсти-
туте, получив квалификацию инженера 
электронной техники. После окончания 
института был призван в армию. Служил 
в должности командира взвода, имея 
звание лейтенанта. 

На завод «Сигнал» Анатолий Григо-
рьевич пришел работать в 1973 году на-
чальником бюро технического контроля. 
Будучи технически грамотным инжене-
ром, инициативным и требовательным к 
себе и подчиненным, он быстро заслужил 
авторитет и уважение среди коллег и ру-
ководителей. Зарекомендовав себя толь-
ко с положительной стороны, наработав 
профессиональный опыт и проявляя 
высокую заинтересованность в развитии 
предприятия, 6 августа 1986 года был 
назначен начальником цеха. Всю свою 
энергию, умения и знания он направлял 
на постоянное улучшение производства.

Инициатива и трудолюбие, профес-
сионализм Анатолия Григорьевича, его 
чуткое отношение к каждому работнику, 
внимание к молодым специалистам и 
забота о ветеранах завода заслуженно 
вознаграждались безусловным уваже-
нием в коллективе.

За многолетний безупречный труд и 
успешное выполнение производственных 
планов Дёмин А.Г. многократно награж-
дался Почетными грамотами, благо-
дарностями, памятными подарками. За 
успехи в организации сборочного про-
изводства ему присвоено Указом Прези-
дента РФ звание «Заслуженный технолог 
России» в 1996 году, по итогам конкурса 
профессионального мастерства в 2003 
году удостоен звания «Мастер Минатома 
России». В 2006 году награжден знаком 
«Заслуженный работник промышленности 
Калужской области» за большие заслуги 
в постановке на серийное производство 
изделий, выпускаемых заводом «Сигнал». 
За долголетний добросовестный труд и 
достижение высоких показателей в работе 
в 2000 году награжден знаком «Ветеран 
атомной энергетики и промышленности».

07 марта 2024 года скоропо-
стижно ушел из жизни Каморин 
Олег Петрович, начальник участ-
ка связи ПАО «Приборный завод 
«Сигнал».

Олег Петрович родился 08 ок-
тября 1968 года и жил в городе 
Обнинске. В 1986 году после окон-
чания Профессионального техниче-
ского училища №19 был призван в 
армию. Воинскую службу проходил 
с 1987 по 1990 год, мужественно 
исполнял интернациональный долг 
в Республике Афганистан. За вы-

полнение интернационального 
долга награжден правитель-
ственными наградами. По воз-
вращении из армии с 1990 по 
1993 год работал в ФЭИ. В пе-
риод с 1993 по 2005 год служил 
в органах внутренних дел.

В течение 10 лет, начиная с 
2014 года, Олег Петрович Камо-
рин работал на заводе «Сигнал» 
начальником участка связи. 
Всегда исполнял свои обязанно-
сти на высоком уровне качества 
и профессионального мастер-
ства. Олег Петрович обладал 
широким кругозором, глубокими 
знаниями, богатым жизненным 
и профессиональным опытом. 
Его отличали высочайшее чув-
ство долга, честность и поря-
дочность, ответственность и 
исключительное трудолюбие, 
отличные организаторские спо-
собности. Благодаря усилиям 
Каморина О.П. и его професси-
ональному подходу к делу обе-
спечена бесперебойная работа 
и технически грамотная эксплу-

атация инженерных сетей связи на 
предприятии. 

За безупречный многолет-
ний труд и успешное выполне-
ние производственных заданий  
Каморин О.П. заслуженно и много-
кратно поощрялся руководством 
завода. Среди коллег и работников 
предприятия пользовался глубоким 
уважением и признательностью за 
его отзывчивость, человеческое 
отношение и умение быстро нахо-
дить решение сложных технических 
задач.

Упаковать
На протяжении двух месяцев об-

нинские разработчики будут про-
ходить обучающую программу под 
патронажем ведущих специалистов 
России в сфере «упаковки» проектов. 
За это время они углубятся в такие 
темы, как дизайн-мышление, бизнес-
модели и многое другое. Проведут 
масштабную работу с профессио-
нальными программами, которые 
помогут участникам освоить материал 
и интегрировать его в практику: «В 
течение первых двух дней участники 
акселератора прослушают лекции 
и поучаствуют в мастер-классах в 
стенах Технопарка, — рассказывает 

директор департамента поддержки 
инновационных предприятий и про-
ектов Агентства инновационного 
развития Алина Цепенко. — После 
— перейдут на онлайн-платформы, 
где на протяжении восьми недель бу-
дут проходить обучающие задания и 
присылать результаты своей работы». 

Создать базу
В акселераторе принимают участие 

25 человек — все они из Обнинска 
и Калуги: «Задача этого интенси-
ва — обучить наших разработчиков 
правильной самопрезентации. Под-
готовить их к работе с крупными инве-
сторами. Объяснить, как не допустить 

ошибок, которые могут помешать их 
успешному продвижению», — про-
должает Цепенко. 

К слову, большинство участни-
ков акселератора представили IT-
проекты. Например, одна из команд 
создала программу автоматизации 
системы отзывов на маркетплейсах. 
А другая — автоматизации производ-
ственных процессов: «Кажется, что 
звучит очень общо, — говорит специ-
алист стратегического менеджмента и 
управления инновациями Copenhagen 
business school Никита Прохоров. 
— Однако в каждом проекте есть тот 
самый процент уникальности, кото-
рый привлечет инвестора. В Обнинске 
много перспективных разработчиков 
стартапов. Наша цель — вселить в 
них уверенность и обучить всему, что 
знаем сами». 

После 8
После того, как участники акселе-

ратора пройдут интенсив, настанет 
день Х  — демо-день: «Финальным 
блоком нашего проекта станет два 
дня очных занятий, где мы будем 
обучать стартаперов ораторскому 
искусству, — рассказывает эксперт в 

области стратегического маркетинга 
Дмитрий Разбегаев. — Это своего 
рода симулятор презентации проекта 
перед потенциальным инвестором».

А уже 15 мая разработчики встретят-
ся непосредственно с инвесторами: 
«В их привлечении нам окажет содей-
ствие московский партнер «Деловая 
сфера», который является одним из 
организаторов акселератора. Кроме 
того, мы будем мотивировать участ-
ников подавать заявки по конкурсной 
программе на получение грантов от 
«Фонда содействия инновациям». 
Этот вариант для начинающих раз-
работчиков наиболее выигрышный. 
На раннем этапе привлечь венчурного 
инвестора достаточно сложно, а вот 
получить меры государственной под-
держки — верный вариант», — объ-
ясняет Алина Цепенко.

А пока — насыщенное обучение. 
Причем начиная с сегодняшнего 
дня — времени на раскачку нет, не-
обходимо усвоить большой объем 
важной информации: «Пышного от-
крытия ждать не пришлось. Все-таки, 
это обучающая программа. А вот по 
окончании курса — обязательно от-
метим», — говорит Прохоров. 

Мария БАКИНА

ВСЕ НА ВЗЛЕТ!
Вчера в Технопарке стартовал акселератор для стар-
тапов и инновационных компаний. Почему это так 
важно для Обнинска?
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РЕКЛАМА

АВТОМИР
- РЕКЛАМА  

ГРУЗОПЕРЕВОЗОК -

Фургон + грузчики. Недо-
рого.  (961) 122-64-26
Доставка. Переезды, груз-
чики.  (960) 521-07-21
Дачная доставка. ГАЗель. 
Недорого.  
 (961) 006-80-32
Вывоз старой мебели,  
хлама.  (960) 521-07-21
Помощь на дороге, при-
тянуть, прикурить.  
 (953) 320-10-51
Фургон 3 м, город,  
межгород. Грузчики.  
 (953) 320-10-51
ГАЗель тент, 16 куб.м, 4 м. 
 9-07-91, (901) 995-57-91
ГАЗель 12-16 куб.м, пере-
езды, грузчики.  9-07-91
ГАЗель. Грузчики.  
 (920) 615-20-30
ГАЗель. Вывоз мусора.  
 (910) 517-26-95
Грузчики. Вывоз строи-
тельного мусора.  
 (962) 172-82-29

------- ПРОДАМ -------

Багажник «Форд-Фокус-2», 
3 000 руб.; стартер «Лада-
классика» Bosh 4M5T-CВ,  
2 500 руб.  (920) 874-08-11

ЖИЛЬЕ
--------- ПРОДАМ --------

Продажа / Покупка / Об-
мен. Быстро. Юрист.  
 (910) 914-43-49
3-комн. кв. (59,2 кв.м, 
с балконами), г.Обнинск, 
Гурьянова, 25.  
 (960) 515-99-77
2-комн. кв. (43,5 кв,м, 3 
эт.), г.Обнинск, Ленина, 96. 
 (953) 317-40-47
1-комн. кв. (31,3 кв.м, с 
балконами, 1 эт.), г.Обнинск, 
Кабицыно, Молодежная, 10, 
с ремонтом.  
 (960) 515-99-77

-------- КУПЛЮ --------

Быстро кв-ру, с/о.  
 (910) 914-43-49
Кв-ру, с/о.  
 (900) 574-15-46
Срочно 1-2-3-комн. кв., 
с/о.  (900) 577-42-50
Срочный выкуп квартир  
(за наличные).  
 (900) 580-73-80

-------- СДАМ --------

Комнату в 2-комн. кв.  
женщине, 12 000 руб.  
 (920) 615-14-37

-------- СНИМУ --------

Организация — жилье для 
специалистов.  
 399-07-00
ДГТ, 1-комн. кв.,  
14-25 тыс. руб.  399-07-01
2-3-комн. кв. (русс. семья). 
 (980) 713-75-26
Срочно жилье для  
сотрудников, дорого.  
 (903) 810-08-08
2-3-комн. кв., срочно.  
 (953) 469-31-75

1-2-комн. кв. (русс. семья 
из 2-х чел.), б/п.  
 (953) 467-05-38
1-2-комн. кв.  
 (953) 315-03-74
1-комн. кв. (русские).  
 (953) 469-31-75
Гараж, кв-ру, с/о.  
 (900) 574-15-46

ВСЕ ДЛЯ ДОМА
--- РЕКЛАМА УСЛУГ ---

Телемастерская (Энгель-
са, 18).  (910) 708-70-00
Ремонт холодильников, 
стир. машин. Гарантия до 1 
года.  (910) 910-09-55
Отопление. Водоотведе-
ние. Теплые полы. Электро-
проводка. Сантехника.  
 (903) 812-11-77
Ремонт авт. стир. машин, 
холодильников, СВЧ-печей. 
 399-09-09, (910) 592-36-51
Ремонт ТВ, SAT, DVD, ви-
део, аудио, РС и мониторов, 
СВЧ-печей.  394-23-07
Ремонт телевизоров.  
 394-14-74
Срочный ремонт  
холодильников.  
 (909) 252-09-43 
Срочный ремонт холодиль-
ников.  (484) 393-56-22, 
(910) 705-67-69
Ремонт швейных машин и 
оверлоков.  (902) 930-52-52
Сантехработы  
любой сложности.  
 (920) 893-30-40
Электрик. Все виды работ. 
 (910) 528-25-54
Остекление и отделка  
балконов, окна ПВХ.  
 (903) 815-07-69
Окна ПВХ от  
производителя, дешево.  
 (920) 930-13-25
Ремонт окон. Москитные 
сетки.  (953) 318-36-45
Установка и замена замков 
на мет. и дер. двери.  
 (920) 872-18-43
Домашний мастер.  
 (910) 910-57-51
Мастер на час.  
 (960) 520-11-24
Все виды внутренних  
отделочных работ.  
 (902) 392-58-49
Ремонт квартир под ключ. 
Установка сантехники,  
электрики. Монтаж натяж-
ных потолков.  
 (960) 515-15-68 (Борис)
Ремонт квартир.  
 (920) 893-30-40

НЕДВИЖИМОСТЬ
--- РЕКЛАМА УСЛУГ ---

Отопление. Водоотведе-
ние. Теплые полы. Электро-
проводка. Сантехника.  
 (903) 812-11-77
Печи, камины, дорого.  
 (916) 329-61-24 (Сергей)
Снос старых дач и сараев 
(вывоз).  (961) 122-64-26
Спил небольших деревьев 
и кустарников.  
 (960) 521-07-21
Уборка снега с крыш  
домов, гаражей, теплиц.  
 (953) 320-10-51

-------- КУПЛЮ --------

Гараж, участок, дом, дачу. 
 (900) 574-15-46
Дом, дачу или земельный 
участок около Обнинска, по-
могу оформить документы. 
 (953) 317-40-47

РАЗНОЕ
---- РЕКЛАМА УСЛУГ ----

Отопление. Водоотведе-
ние. Теплые полы. Электро-
проводка. Сантехника.  
 (903) 812-11-77
Уход за пожилыми. Уход 
за детьми. Уборка и помощь 
по хозяйству. Домашний 
мастер. Агентство «Семья». 
 392-60-66
Компьютерная помощь, 
настройка оборудования и 
программ.  (910) 528-46-49, 
399-09-85
Юрист.  
 (980) 511-40-86

------ СООБЩЕНИЯ -----

Приглашаем в поездки: 
23.03 — Оптина, Шамор-
дино, Клыково; 30.03 — 
Кремль, балет «Аленький 
цветочек»; 14.04 — Кремль, 
балет «Снегурочка»; 28-
29.04 — Великий Новгород; 
30.04 — Зарайск; 8 (выезд 
вечер)-12.05 Волгоград, 
оч. интер. экск. программа; 
18.05 — Ржев; 19.05 — цве-
тущий сиреневый сад МГУ 
(6+).  (910) 541-22-38
Приглашаем в театры 
(автобусом из Обнинска): 
Калужский драмтеатр: 13.04 
— премьера «Обыкновенное 
чудо». Театры Москвы: 06.04 
и 20.04 — Большой театр, 
Московский дворец молоде-
жи, «Современник», Театр 
Оперетты, Театр Сатиры, Те-
атр Эстрады, Театр Мюзикла 
и др. театры; 06.04 и 20.04 
— Цирк на Цветном буль-
варе; 30.03 — интересная, 
увлекательная экскурсия 
на сыроварню (производ-
ство, дегустация и мастер-
класс); 28.04 — экскурсия 
на киностудию «Мосфильм» 
(12+). Звоните. Всегда всем 
рады!!!  (910) 707-44-25
06 апреля 2024 г. с 10.00 
до 12.00 в ДК ФЭИ со-
стоится отчетно-выборная 
конференция членов ПО ГК 
№7 «Энергия». Желающим 
на должность председателя, 
членов правления и в реви-
зионную комиссию просьба 
подавать заявку в правление 
ГК до 01.04.2024 г.  
 (910) 868-91-27,  
вахта 396-99-97, приемные 
дни: чт с 17.00 до 20.00, сб с 
9.00 до 13.00. Обстановка в 
кооперативе напряженная, 
кооператив на грани бан-
кротства. Явка всех членов 
обязательна. Правление ГК

-------- КУПЛЮ -------

Радиодетали, новые и б/у, 
отечеств. и импорт.  
 (906) 641-95-91

Значки, монеты.  
 (910) 520-25-17
Старинные: иконы и карти-
ны от 80 тыс. руб., книги до 
1940 г., статуэтки, столовое 
серебро, сервизы, золо-
тые монеты, буддийские 
фигуры, знаки, самовары, 
колокольчики, старинные 
ювелирные украшения, ста-
рые модели автомобилей. 
 (920) 075-40-40
Антиквариат на Курчатова, 
12. Предметы старины, ис-
кусства, коллекции.  
 (953) 460-40-82

РАБОТА
В агентство недвижимости 
требуется сотрудник  
с опытом работы.  
 (953) 332-59-46
Требуется сотрудник в 
офис.  (953) 328-70-60
Требуются распиловщик  
и работник в меб. цех.  
 (960) 520-15-60
Требуется водитель кат. D: 
опыт работы обязателен,  
з/пл. от 80 000 руб.  
 (920) 099-77-77
Требуются в ЧОП со-
трудники охраны (мужчи-
ны и женщины): работа в 
г.Обнинске, график работы 
— сутки через двое.  
Заработная плата 2500 руб.  
за сутки, возможны  
подработки.  
 (903) 168-98-04,  
(910) 914-28-33
Предприятие приглашает 
на работу: поваров, мой-
щиков посуды, буфетчиков, 
экспедитора по перевозке 
грузов, водителя автомо-
биля.  (910) 543-00-65, 
(484) 394-20-41
На продовольственную 
базу «Меркурий-Обнинск» 
требуется дворник.  
 (484) 397-57-61,  
(960) 525-44-55
В фитнес-клуб требуется 
уборщица.  
 (953) 319-61-57 (Ольга)

ОБУЧЕНИЕ
--- РЕКЛАМА УСЛУГ ---

Репетитор физмат,  
профориентация.  
 (903) 810-32-00
Юрий Сорокин. Подготов-
ка по математике и физике: 
ЕГЭ, ОГЭ, олимпиады,  
ДВИ, студенты.  
 (910) 514-68-04
Репетитор по физике, 
математике 7-11 кл., ЕГЭ, 
ОГЭ.  (910) 598-24-93 
(Владимир)
Помощь в написании кур-
совых, дипломов, рефера-
тов, контрольных работ.  
 (915) 894-08-82

ЗНАКОМСТВА
Женщина приятн. внешн. 
познаком. со свобод. мужчи-
ной 65-75 л., рост от 172 см. 
 (953) 327-27-92
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